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Aos 16 (dezesseis) dias do mês de julho de 2013 (dois mil e treze), reuniram-se, em caráter ordinário, 1 
na Sala de Reuniões do sexto andar da sede das Secretarias de Obras e Viação e do Urbanismo 2 
Municipal, às dezoito horas e trinta minutos, em última chamada, os membros do Conselho Municipal 3 
de Desenvolvimento Urbano Ambiental (CMDUA). Compareceram: Conselheira Anadir Lourdes Alba, 4 
titular da Região de gestão de planejamento Seis (RGP 6) e presidindo a reunião. Ney Fernando Biffignandi, 5 
titular do Departamento Municipal de Habitação (DEMHAB); Julio Cezar Miranda, titular da empresa pública de 6 
Transporte e Circulação (EPTC); Rodrigo Schnitzer, titular da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano 7 
e Regional (Metroplan); Jorge Luiz Costa Melo, primeiro suplente do Gabinete do Prefeito (GP); Leonardo 8 
Ribeiro Cesar, primeiro suplente da Secretaria Municipal de Urbanismo (SMURB); René de Souza, titular da 9 
Secretaria Municipal de Gestão e Acompanhamento Estratégico (SMGAE); Luciano Cé, primeiro suplente da 10 
secretaria Municipal de Obras e Viação (SMOV); Pedro Alberto da Silva Souza, titular da Secretaria Municipal 11 
de Meio Ambiente (SMAM); Iara Regina Castello, titular da Universidade Federal do Rio Grande do Sul 12 
(UFRGS); Fabiana da Silva Figueiró, titular da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental 13 
(ABES); José Euclésio dos Santos, titular da Associação Gaúcha dos Advogados do Direito Imobiliário e 14 
Empresarial (AGADIE); Jorge Diogo de Jesus, segundo suplente da Associação Riograndense dos Escritórios de 15 
Arquitetura (AREA); Anelise Cancelli, primeira suplente do instituto Urbano ambiental (IUA); José Luiz Seabra 16 
Domingues, titular da Ordem dos advogados do Brasil do rio Grande do sul (OAB/RS); Jorge Larré, primeiro 17 
suplente do sindicato dos Trabalhadores das Indústrias da Construção Civil (STICC); Émerson de Souza 18 
Machado, primeiro suplente da sociedade de engenharia do rio grande do sul (SERGS); Alan Tabile Furlan, 19 
titular, Ibirá Lucas, primeiro suplente, e Roberto Jakubaszko, segundo suplente da Região de Gestão de 20 
Planejamento Um (RGP 1); Osório Queiroz Junior, titular, e Jorge Tadeu Conceição de Souza, primeiro 21 
suplente da Região de Gestão de Planejamento Dois (RGP 2); Luis Carlos Pires dos Santos, titular da Região de 22 
Gestão de Planejamento Três (RGP 3); Clarita Parizotto, titular da Região de Gestão de Planejamento Quatro 23 
(RGP 4); Ricardo Antonio Angelini, titular, e Jorge Horácio Correa, primeiro suplente da Região de Gestão de 24 
Planejamento Cinco (RGP 5); José Ronaldo Leite Silva, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento 25 
Seis (RGP 6); Eduíno de Mattos, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Sete (RGP 7); Rosane 26 
de Marco, titular, e Dalcina Vargas, primeira suplente da Região de Gestão de Planejamento Oito (RGP 8); 27 
Heverson Luiz Vilar da Cunha, segundo suplente do Orçamento Participativo, temática Organização da Cidade, 28 
Desenvolvimento Urbano Ambiental (OCDUA), e Ana Paula Tomasi, Secretária Executiva e relatora dos 29 
trabalhos. Presidente deu início à Votação da Ata. Conselheiro Ricardo (RGP 5) solicitou correção em sua fala 30 
da folha 1 (um) e linha 39 (trinta e nove), onde lia-se “Glória”, solicitou alteração para “Cristal”. A ata com a 31 
retificação proposta foi colocada em votação e foi aprovada por unanimidade, recebendo dezoito votos favoráveis. 32 
Ata Aprovada. Conselheiro Ricardo (RGP 5) informou que após solicitação à SMAM a comunidade teve atendida 33 
a demanda para efetuar a poda das árvores para aumentar a luminosidade e segurança à assaltos e roubos na rua 34 
Capivari, tendo em vista o aumento da utilização da via para estacionamento após a diminuição das vagas na 35 
avenida Chuí, em razão da implementação da ciclo-faixa. Informou a satisfação dos moradores com a ação da 36 
SMAM, agradeceu pelos serviços. Informou que a empresa “Totozinho”, que situa-se na via, também foi vítima de 37 
assalto antes da ação da Secretaria. Agradeceu em nome da comunidade. Informou que o colega Alceu realizou 38 
cirurgia com êxito e que já se encontra bem, em fase de recuperação. Conselheiro Heverson (OCDUA) informou 39 
que nos próximos dias 6 (seis) e 7 (sete)  haverá votação do Ciclo do Orçamento, informou que o governo do 40 
Estado alterou novamente o nome do programa de ação, que agora chama-se “Processo Cidadão”, convidou a 41 
todos. Parabenizou o Fórum da região 6 pelos jornais que distribuiu com notícias importantes. Informou a 42 
divulgação de que o último terminal do sistema BRT em direção á Zona Sul é no Cristal. Criticou a falta de terminal 43 
no Extremo Sul. Disse que o colega Ribeiro da EPTC manifestou a priorização dada à duplicação de vias e por este 44 
motivo questionou ao conselheiro da SMOV informações sobre o andamento da obras de duplicação das avenidas 45 
Edgar Pires de Castro e Oscar Pereira. Conselheira Rosane (RGP 8) informou sobre número de mortes no trânsito e 46 
a divulgação deste aumento. Informou que a maior parte trata-se de atropelamento de pedestres por ônibus. 47 
Informou exemplo de menino atropelado na região do extremo sul. Opinou necessário tratar da mobilidade na 48 
escala do pedestre. Informou que antes de ser conselheira questionou a EPTC quanto à treinamento e supervisão ao 49 
trabalho de motoristas. Conselheiro Jakubaszko (RGP 1) manifestou preocupação com as mortes no trânsito. 50 
Opinou que as políticas atuais instiguem o alargamento de vias e o estreitamento das calçadas, e opinou necessário 51 
que esta lógica fosse invertida. Opinou que deva ser debatido este assunto, assim como as questões que ficaram 52 
pendentes em relação à situação da Orla do gasômetro. Informou que a Câmara de Vereadores continua invadida. 53 
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Informou que no dia anterior teve início as reuniões do Orçamento Participativo. Disse que muitos empresários 1 
sofrerão prejuízos com as obras da Copa e a cidade assim perde a sua soberania. Informou que a Temática do OP 2 
do dia era de Circulação e Transporte. Opinou necessário dar maior legitimidade ao CMDUA, pois opinou que este 3 
esteja perdendo a sua força. Conselheiro Emerson (SERGS) informou que na SERGS foi eleita nova presidência, 4 
informou o nome do presidente eleito, Engenheiro Hilário Pires, que tomou posso no último mês, e convidou a 5 
todos para cerimônia de posse a acorrer na sede Social da Entidade. Agradeceu ao Presidente Sérgio 6 
Zimmermann pelos trabalhos. Conselheiro Eduíno (RGP 7) manifestou frustração frente à pouca escuta dos 7 
conselheiros às demandas e denúncias feitas pelos conselheiros. Informou que já enviou uma série de manifestações 8 
que ficaram sem respostas. Informou que há mais ou menos um ano e meio realizou solicitação a SMOV para a 9 
recuperação de passagem de pedestre no seu bairro, face existência de muro em condições de abandono. Informou 10 
que na noite anterior o mesmo desmoronou. Informou que fotografou e encaminhou a situação ao CAR Partenon. 11 
Disse que o Coordenador do CAR Partenon imediatamente compareceu ao local para evitar acidentes, e que na 12 
primeira hora da tarde a SMOV já estava presente para atender. Opinou que o mesmo tipo de atendimento deveria 13 
ser feito pelo Conselho. Presidente Anadir informou que o Secretário Cristiano Tatsch não estava presente face 14 
reuniões do OP. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) disse que tem tido atenção para manifestar-se em plenária, disse 15 
que tem visto notícias sobre as transformações ocorridas, criticou o recebimento de valor monetário por favores. 16 
Sugeriu reflexão sobre o que passa nas cabeças daqueles interessados em aprovar projetos no CMDUA, disse que 17 
ora para que os conselheiros cheguem a consenso sobre as ações necessárias ao progresso das comunidades. Referiu 18 
fatos que o deixa perplexo, exemplificou que à SEC custará dois milhões a manutenção do prédio, e será feita por 19 
10 funcionários durante cinco meses. Opinou ser o valor muito alto, sugeriu reflexão. Opinou que as discussões e 20 
deliberações do CMDUA poderiam ser mais relevantes que apenas questões de limites de ares verdes e de regimes 21 
urbanísticos.  Opinou importante buscar consensos, sugeriu maior número de encontros, opinou importante a última 22 
reunião para o melhor conhecimento sobre as opiniões. Divulgou reunião realizada aos sábados, de grupo de igreja, 23 
em prol das crianças, convidou a todos. Conselheiro Julio (EPTC) falou sobre os índices divulgados de número de 24 
atropelamentos na cidade. Informou trabalho de levantamento realizado pela EPTC. Referiu qualidade do serviço e 25 
destaque em nível nacional. Informou que a capital possui os menores índices de acidentes de trânsito e que se 26 
dedica esforços para melhorá-los ainda. Informou oscilações existentes nas estatísticas. Informou que no último ano 27 
houve redução do índice de acidentes e que por este motivo o número de acidentes em corredores de ônibus obteve 28 
destaque. Informou que está em andamento trabalho e ação neste tema, opinou importante trazer o trabalho ao 29 
CMDUA. Informou que existe implementação de ações de fiscalização das velocidades.  Informou trabalho de 30 
investigação sobre mortes onde se procura conhecer os motivos e causas para planejar ações. Mostrou gráficos e 31 
deu detalhes. Informou ações de educação do Trânsito realizado pela EPTC. Opinou importante trazer o projeto ao 32 
CMDUA. Informou atribuições do governo estadual, de treinamento. Informou papel da EPTC de fiscalizar e de 33 
Educação para o Trânsito. Conselheiro Euclésio (AGADIE) informou que no dia houve entrevista na Rádio 34 
Gaúcha, onde o Presidente da EPTC declarou que as mortes nos corredores de ônibus se davam por culpa dos 35 
pedestres. Criticou tal manifestação. Conselheiro Osório (RGP 2) anunciou que os doces e salgadinhos da reunião 36 
eram um oferecimento da Região 2, especificamente da Região das Ilhas. Informou que era um trabalho artesanal 37 
realizado pela Berenice e que recebia encomendas. Informou que recebeu convite do vereador Marcelo Sgarbossa, 38 
para participar da discussão sobre a Lei da Mobilidade,e que inscrever a Comissão de Mobilidade do CMDUA para 39 
constituir a Frente Parlamentar para abordar o Informou aspectos da lei que ressaltam a relação entre o 40 
desenvolvimento urbano e a mobilidade. Referiu que este se trata de instrumento da lei de desenvolvimento urbano, 41 
portanto representando um meio e não um fim. Informou que há o reconhecimento dos modais de mobilidade 42 
motorizados e não motorizados. Referiu a modalidade de deslocamento à pé. Falou sobre o estabelecimento de 43 
relação importante das condições das calçadas, segurança em travessias, etc. e destes com o planejamento e com a 44 
qualidade de vida. Opinou importante repensar a cidade e a reformulação de valores e pensamentos em relação aos 45 
deslocamentos, que envolve questões de meio ambiente. Presidente Anadir informou realização da última reunião 46 
do Fórum 6, informou a presença da SMAM para tratar do tema Praças.  Informou que o Fórum contava com a 47 
presença do Supervisor de Praças, e que houve a presença de Assessor Comunitário. Falou sobre as questões de 48 
mobilidade, referiu que o deslocamento à pé possibilita maior percepção  sobre aspectos da fluidez do tráfego e das 49 
possibilidades e dificuldades do deslocamento. Opinou que o pedestre esteja sendo prejudicado, e que os espaços 50 
para o deslocamento á pé estejam sendo esquecidos, devendo ser maiores. Referiu grandes espaços destinados ao 51 
estacionamento de veículos. Informou sobre a ciclo-faixa na rua José do Patrocínio, opinou que a colocação de 52 
estacionamentos diminuindo uma faixa para o tráfego não seja adequada, sendo mais oportuno destinar ares de 53 
estacionamento nas ruas transversais. Deu detalhes. Presidente Anadir informou que o CMDUA recebeu 54 
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mensagem da Arquiteta Carla Meineck, da EPTC, informando e desculpando-se pela impossibilidade de realizar a 1 
apresentação do plano de mobilidade da Região da Anita no dia 30 (trinta) de julho, conforme deliberado na última 2 
sessão. Informou justificativas relacionadas a obras prioritárias, e solicitou novo agendamento. Presidente deu 3 
início à Ordem do dia: Item Quatro ponto Um: Pauta Sem Processos. Em atendimento ao Art. 14 do regimento 4 
interno. Debate Interno. Item primeiro: Apresentação pela RGP 7 de situação de poluição hídrica da cidade. 5 
Conselheiro Eduíno (RGP 7) realizou a apresentação relativa a poluição da Bacia do Rio Gravataí. Informou que 6 
tem estado frustrado frente a pouca atenção que recebe quando fez manifestações e denúncias. Informou que tem 7 
preocupação vital com a qualidade da água, disse que representa a população no Comitê de Bacias, falou sobre a 8 
importância da água para a vida. Informou que foi solicitado a fotografar situação no bairro Anchieta, trabalho que 9 
apresentou ao Comitê da Bacia do Rio Gravataí em reunido na Câmara de Vereadores. Mostrou imagens. Mostrou 10 
mapa regional. Mostrou percurso do rio. Mostrou trajeto ao longo de partes canalizadas e não canalizadas. Detalhou 11 
o trajeto, referindo relação com o aeroporto, Ceasa, casa de bombas. Mostrou imagens dos pontos críticos de 12 
poluição. Ilustrou coloração da água, situação de degradação do entorno, situação de risco e vulnerabilidade de 13 
moradores sem água encanada em parte do trajeto. Deu detalhes e reiterou a necessidade de atenção e dedicação de 14 
esforços para combater a situação. Salientou alerta para a presença de material advindo de fábricas e de metais 15 
pesados na água. Informou que o Comitê de Bacias prepara ofício para entregar às autoridades. Referiu a qualidade 16 
da água oferecida pelo DMAE. Disse que os metais pesados não são captados e referiu a relação do assunto com as 17 
questões de planejamento e de desenvolvimento urbano. Disponibilizou os registros que fez aos interessados.  18 
Presidente solicitou que uma cópia da apresentação fosse enviada à SMAM, opinou importante o conhecimento 19 
pela secretaria e a devida atuação. Falou sobre a relevância do tema, referiu a situação de degradação que se 20 
encontram diversos arroios da cidade, e referiu a instalação de moradores ao longo de suas margens de arroios, deu 21 
detalhes. Conselheiro Eduíno solicitou constar em ata que o Conselho referendava o envio do materail à SMAM. 22 
Conselheiro Euclésio (AGADIE) sugeriu enviar o material também ao DEP e DMAE. Parabenizou a a qualidade 23 
dos embasamentos da apresentação. E ficou assim deliberado. Conselheiro Osório (RGP 2) parabenizou a 24 
qualidade do exposto, agradeceu e convidou o conselheiro Eduíno para realizar apresentação no Fórum da Região 25 
2. Conselheiro Luis Carlos (RGP 3) opinou que muitas situações de calamidade ocorrem em razão da ocupação de 26 
cargos de Secretários por pessoas sem a qualificação técnica necessária. Criticou haver a soberania dos interesses e 27 
partidos políticos.  Opinou necessário dar o encaminhamento à denúncia. Delegado Oscar informou sobre matéria 28 
na TV onde o apresentador Lazier Martins fazia críticas duras à posse de cargos sem a qaulificação devida mas por 29 
interesses políticos. Conselheiro Euclésio (AGADIE) solicitou que fosse também enviada cópia à Secretaria 30 
Estadual do Meio Ambiente. Presidente solicitou que a apresentação fosse enviada aos setores referidos e 31 
solicitadas providências. Item segundo: Finalização de Documento de Posicionamento do CMDUA quanto ás 32 
questões de Mobilidade urbana. Presidente informou que foi deliberado na última reunião que este documento 33 
seria elaborado, assim como que o Conselho convidaria o Prefeito para estar presente na próxima reunião para 34 
recebê-lo. Informou que o Secretário Cristiano sugeriu que ele e os vices fossem pessoalmente convidá-lo para estar 35 
presente ao CMDUA. Conselheiros René (SMGAE) e Jakubaszko (RGP 1) informaram que nas próximas 36 
semanas e até o dia 17 (dezessete) de agosto, nas segundas feiras até as quintas feiras, o Prefeito tinha compromisso 37 
à noite em função das plenárias do Orçamento Participativo. Presidente sugeriu convidar para reunião 38 
extraordinária a se realizar em sexta-feira à noite. Informou que o Grupo de Trabalho da Mobilidade do CMDUA 39 
reuniu-se e realizou trabalho inicial. Informou detalhes. Conselheiro Osório (RGP 2) informou que a Comissão de 40 
Mobilidade tem a intenção de  elaborar texto com a compilação dos dados, apresentando itens a serem apresentados 41 
ao Prefeito. Disse que se espera realizar a sistematização e formatação final do documento até o final da semana, e à 42 
remeter ao conhecimento de todos. Houve debate sobre a realização ou não de reunião extraordinária para receber o 43 
Prefeito, e sobre qual seria a melhor maneira de fazê-lo. Conselheira Fabiana (ABES) posicionou-se favorável à 44 
realização na sexta a noite, referiu a relevância do tema para os conselheiros e para a cidade. Presidente questionou 45 
aprovação para convite na sexta feira dia 26 (vinte e seis), e se não fosse possível, para o dia 02 (dois) de agosto. O 46 
Conselho aprovou esta deliberação. Presidente opinou importante estarem presentes os titulares e suplentes. 47 
Informou que até a próxima reunião o documento estará pronto para disponibilizar a todos. Conselheiro Heverson 48 
(OCDUA) sugeriu realizar jantar. Presidente solicitou à Secretária Executiva que redigisse ofício formalizando o 49 
convite do CMDUA ao Prefeito. Apresentação final do documento na próxima sessão.  Item terceiro: Entrega 50 
das propostas de Estudos Prioritários. Conselheiro Eduíno (RGP 7) solicitou prazo até a próxima semana para 51 
entregar as propostas de estudos prioritários. A solicitação foi aceita. Prorrogado até 23 de julho de 2013 o prazo 52 
para a entrega das Propostas de Estudos Prioritários. Foi deliberado que após a entrega das Propostas, na 53 



PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
 MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO AMBIENTAL - CMDUA 

 

ATA N.º 2557 

Página 4 de 4 
 
 

 

próxima semana, seria definida data para a apresentação das propostas, em atendimento ao Regimento Interno, no 1 
prazo de 15 (quinze) dias. Ficou deliberado que as propostas seriam entregues à Secretaria Executiva, que as 2 
entregaria à Comissão de Coordenação das Propostas de Estudos Prioritários, para a realização da Sistematização e 3 
posterior instituição das comissões técnicas. Às vinte horas e cinco minutos, foram encerrados os trabalhos do 4 
Conselho Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental. Eu, Ana Paula Tomasi, juntamente com a 5 
Presidente da sessão, assino e lavro a presente ata. 6 
 7 
 8 
 9 
____________________________   ____________________________ 10 
Ana Paula Tomasi   Anadir Lourdes Alba 11 
Secretária Executiva   Vice-Presidente do CMDUA 12 
    Presidente da Sessão 13 
 14 
 15 
 16 
Não foram solicitadas retificações a presente ata.  17 
 18 
A íntegra desta sessão encontra-se disponível em áudio junto à Secretaria Executiva deste Conselho.  19 


